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ATA DA 8ª REUNIÃO PLENÁRIA DO IX PLENÁRIO DO CRP 13 1 

GESTÃO COMPROMISSO COM A PSICOLOGIA – TRIÊNIO 2019/2022 2 

 3 

Aos nove dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte, às quatorze horas, realizou-se a 4 

primeira chamada para a 8ª Plenária, do IX Plenário do CRP 13 – Gestão Compromisso com 5 

a Psicologia – Triênio 2019/2022. Havendo quórum mínimo foi declarada aberta a Plenária 6 

com as presenças da Conselheira Presidente Carla de Sant’Ana Brandão, Vice-presidente 7 

Marisa Martins Nicodemos e das conselheiras e conselheiros Arethusa Eire Moreira de 8 

Farias, Alisson Thiago Rocha Santos, Maio Spellman Quirino de Farias, Leandro Roque, 9 

Silvana Lacerda, Nádia Patrícia Cordeiro Silva, Maria Aparecida Menezes. Justificadas as 10 

ausências dos(as) Conselheiros(as) Antônio Marcos Xavier, Maria Cristina Soares (ambos 11 

por motivo de saúde) e Ana Kalline Castor (por questões familiares). As conselheiras 12 

Cristiane Barbosa, Leilane Cristina e a Tesoureira Soraya Patriota compareceram em seguida. 13 

Iniciados os trabalhos, foi realizada a leitura da Ata da 7ª Plenária ocorrida em 04/04/2020 – 14 

tendo sido aprovada por unanimidade. Em sequência, a pauta foi apresentada e cada ponto foi 15 

discutido. A. DELIBERATIVOS: Ponto 1. Sobre a APAF a conselheira presidente Carla 16 

Brandão explicita que a APAF ocorrerá em apenas um dia (30/05) (conforme e-mail recebido 17 

por todos); diz dos informes, que será preciso indicar os nomes (02) conselheiros até o dia 18 18 

de Maio e envio de documentos referentes a anuidade; sobre os nomes foi sugerido pela 19 

diretoria a participação das Conselheiras Presidente Carla Brandão e Tesoureira Soraia 20 

Patriota, em razão dos dois pontos de pauta que serão tratados (Regimento eleitoral e 21 

anuidades). Coloca que na reunião não terá suplência, mas que, ao considerar imprevistos, 22 

que sejam indicados suplentes para alguma eventual necessidade de substituição. Alisson 23 

Thiago sugere que estes nomes sejam indicados na presente plenária e Clarissa Guedes 24 

sugere Ana Kalline e Marisa, por estarem mais próximas das questões da diretoria. Tais 25 

nomes são apreciados e aprovados por unanimidade. Ponto 2. A conselheira Carla Brandão 26 

pede inversão de ponto, a fim de aguardar a representante da ABEP, às 15h, Suenny. No 27 

entanto, a conselheira Cida Menezes diz que é interessante começar a discussão com o 28 

próprio plenário. Assim, Carla contextualiza sobre as portarias 343 e 345 e Parecer do 29 

Conselho Nacional de Educação; sublinha o artigo 3 da suspensão de prática de estágio, e cita 30 

artigo da 345 sobre a vedação de práticas de estágio online. Coloca em questão o conteúdo da 31 

página 17 do Parecer, por se tratar de esfera documental que dá maior abertura para a prática 32 

de estágios não presencial, e levanta a problemática sobre o poder de intervenção do Sistema 33 

Conselhos nessa questão. Que mesmo esse poder de intervenção não sendo possível, sempre 34 

existiu e ainda existe uma preocupação do Conselho pelo campo de ensino da Psicologia; que 35 

a resolução que trata sobre o atendimento on-line (011/2018) aponta a possibilidade de 36 

supervisão online apenas para profissionais,. Socializa falas de outros presidentes de CR’s 37 

onde IES já estão ofertando estágio on-line e que o entendimento desses não tem seguido 38 

uma linha favorável a essa prática. A conselheira Clarissa Guedes diz da complexidade sobre 39 

o assunto e questiona o por quê dessas portarias estarem timbradas pela ABMES. Carla diz 40 

que essa Associação está apenas reproduzindo o documento do MEC. A conselheira Cida 41 

Menezes elogia a síntese de Carla e diz que gostaria de acrescentar e refletir sobre a sua 42 

percepção dentro do seu lugar de ocupação em IES. Que esse parecer do CNE está 43 

elucidativo, dando autonomia as IES, tornando-se perigoso para algumas áreas de atuação 44 
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quanto às possibilidades de estágio remoto; que na página 19, ao especificar Licenciaturas e 45 

formaturas de professores, a frase “e onde couber outras áreas” torna-se um trecho delicado 46 

por deixar livre o entendimento de que essas outras áreas possam ser de Humanas, Saúde; 47 

Permite que a instituição defina que área de atuação pode fazer essa prática de forma remota; 48 

Que o Parecer também se mostra contraditório; Que as IES privadas na PB começam uma 49 

mobilização para ofertar seus estágios de forma remota, vez que o cenário econômico 50 

decorrente da pandemia se mostra longe de restabelecer-se; Propõe que mesmo o Conselho 51 

não podendo interferir diretamente, que a ABEP e  CFP, urgentemente, organizem 52 

documentos que elucidem o que é possível e o que não é possível na prática de estágio 53 

remoto. A conselheira Vice-Presidente Marisa Nicodemos, socializa que dentro das reuniões 54 

dos CR’s do Nordeste há a preocupação de que os estágios sejam 100% presenciais, mesmo 55 

que instituições estejam indo contra esse entendimento, que há preocupações de estágios 56 

“escondidos” no Nordeste-NE. Sugestão de que a nível de NE os CRS façam lives e 57 

mobilizem-se para trazer os alunos como aliados no sentido de que eles merecem um estágio, 58 

um lugar efetivo. Concorda com a sugestão de Cida sobre elaborar documentos e adiciona 59 

que se use outros meios, como os digitais, para alcançar não somente as IES, mais os 60 

profissionais e alunos também. A discussão continua com a fala de Carla Brandão, que 61 

elucida o contexto do distanciamento social, entendendo que ainda vai demorar normalizar e 62 

que isso preocupa principalmente as instituições privadas; socializa que já está em circulação 63 

documentos de estudantes que não querem o estágio on-line. Diz que sensibilizar os 64 

professores é o mais delicado, pois trata-se de uma questão trabalhista, para alguns, visto que 65 

a discordância por parte deles pode resultar em sua demissão. Que outras posturas, como a 66 

Carta de Estágio do CR, mesmo não sendo Lei, é um documento que norteia tal prática. Tais 67 

posturas apontam dois caminhos: a orientação por práticas que priorizem por formação com 68 

qualidade e ética; e, regulamentar a prática da supervisão, já que o Sistema Conselhos tem 69 

poder de intervenção na prática profissional, visando tanto o controle da qualidade, como um 70 

freio a essa situação. O conselheiro Maio contribui falando sobre a conjuntura política e de 71 

sua ocupação profissional, que praticamente está fazendo supervisão teórica; que acompanha 72 

as sugestões das conselheiras Carla e Cida. A conselheira Cida Menezes faz uma ressalva a 73 

fala de Carla em ir pelo viés da não supervisão de estágios on-line. Diz da necessidade de 74 

contemplação das duas realidades dos cenários privado e público. Pensar em algo, práticas 75 

que sejam possíveis, dentro da matriz de ensino em Psicologia. Exemplifica a prática dos 76 

testes como algo não possível, e prática de neuroanatomofisiologia como algo possível. Que 77 

as discussões da ABEP sejam sobre o que é possível e o que não é possível no ensino e 78 

prática. Entende que toda ação que envolva contato com outro ser, não se enquadra na prática 79 

remota. Pontua que esse movimento dos alunos em negar a prática de estágios on-line foi de 80 

alunos de instituições públicas e que não vê isso por parte dos alunos de ensino privado, 81 

contextualizando suas questões econômicas. Diz que percebe uma visão da ABEP muita 82 

fechada e ligada as instituições públicas e que não se pode fechar os olhos para o contexto de 83 

universidades privadas, visto que são as que mais ofertam o curso de Psicologia. Carla 84 

Brandão verbaliza as falas do chat voltadas ao contexto da Pandemia. Que não vê 85 

possibilidade de conceber uma prática inteira de estágio via online e que isso não é vedação 86 

ao desenvolvimento, mas, postura de cuidado. Suenny Fonseca, convidada como 87 

representante da ABEP, entra na sala de reunião online e aguarda as considerações de 88 
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Clarissa e Soraia. A conselheira Soraia Patriota questiona se essa realidade de discussão é 89 

algo vindo da pandemia ou se já vinha acontecendo. Se a pandemia tem ameaçado essa 90 

prática do estágio. A conselheira Clarissa diz que essas questões agora precisam ser pensadas 91 

a longo prazo e com delicadeza, pois, quando a pandemia passar nada voltará ao normal, 92 

inclusive, que as IES dificilmente voltarão às antigas práticas de estágio, caso mudanças 93 

bruscas aconteçam agora. Carla contextualiza a discussão para Suenny e passa a palavra para 94 

a convidada. Suenny agradece o espaço e diz que é uma temática cara. Se apresenta como 95 

representante da ABEP Ampliada, sendo uma extensão dos seus 4 anos de gestão na ABEP. 96 

Relembra as DCN’s da Psicologia, como um documento extremamente debatido e 97 

colaborativo, construído sobre o entendimento daquilo que é imprescindível para professores 98 

e alunos (como carga horária presencial, etc.). Afirma da persistência das redes de ensino em 99 

implementar carga horária EAD, e que também existe a resistência para isso (15 cursos de 100 

saúde); que a ABEP e CFP são contra a implementação dos 40% de carga horária EAD. Que 101 

as portarias 343 e 345 do CNE vem justamente para se adequar a pandemia, mas que não 102 

tratam de estágio EAD. Que a ABEP não é contra o uso de tecnologias, mas que prioriza a 103 

qualidade e que leva em consideração os recursos dos alunos para isso, pensando na estrutura 104 

física, equipamentos e também na estrutura dos próprios profissionais que nem sempre são 105 

adequadas e preparadas para o manejo das tecnologias. Carla Brandão compartilha da fala 106 

anterior de Clarissa, sobre ter sutileza nas escolhas frente aos dilemas sublinhados pela 107 

pandemia, e do seu conhecimento sobre a experiência com EAD em pedagogia na UFPB, que 108 

dispunha de salas, computadores, tutores, professores para irem nessas salas e darem aula 109 

presencial, como forma de exemplificar uma estrutura adequada, diferentemente do que está 110 

sendo proposto atualmente e entendido como EAD. Suenny endossa relembrando a legislação 111 

EAD e que não existe 100% EAD, que a Lei regulamenta uma estrutura de qualidade física e 112 

teórica e discorre sobre realidades distintas de IES. Concorda que para alguns pontos não há 113 

volta, como por exemplo o uso de tecnologias, e que por isso mesmo deve-se pensar com 114 

cuidado e ética cada questão. A conselheira Cida Menezes traz para a discussão a importância 115 

em cisar nesse momento o EAD e o estudo remoto, e que nesse momento, a urgência é sobre 116 

o que é possível e o que não é possível para esta modalidade de prática remota, pede que 117 

Sueny, como ABEP, fale e elucide sobre o Estágio Remoto. Suenny diz que E.R é um ensino 118 

em caráter de emergência, mas não é uma panaceia do EAD.  Relembra portarias atuais e que 119 

estágio não é EAD. Cida relembra que a portaria do CNE “libera” a autonomia das IES sobre 120 

abrir o estágio de forma remota. Suenny, informa que a ABEP tem ciência e que já tem 121 

medidas judiciais para derrubar essa portaria e que o posicionamento da ABEP é estritamente 122 

contra o estágio/prática remota, mesmo, neste novo contexto social. A conselheira presidente 123 

Carla Brandão entende que a discursão foi rica e que o plenário tem condições de deliberar 124 

sobre. Nisto, 13 votos foram contrários ao Estágio Remoto, e 02 votos (Conselheiras Leilane 125 

e Cida) foram favoráveis ao Estágio Remoto parcialmente, ou seja, veiculado por meio 126 

remoto apenas a parte teórica. Conforme resultado da votação, o plenário é contrário a 127 

realização de estágio, seguindo o entendimento da ABEP; e como proposta, deve ser levada 128 

reunião de presidentes a criação de resolução que disponha sobre as condições para 129 

supervisão de estágio, conforme sugerido por Carla. Suenny se despede e deixa registrado a 130 

admiração pelos professores que estão trabalhando nessas situações remotas e EAD. Ponto 3. 131 

A conselheira Carla Brandão contextualiza sobre o material já disponibilizado em grupo e 132 
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fala da realidade do Atendimento Voluntário na Paraíba-PB. Diz que Suenny havia proposto 133 

a criação de uma plataforma para atendimento voluntário e essa proposta foi levada para 134 

Comissão de Crise e que a posição do grupo foi contrária, visto que entendia como algo para 135 

além das funções e papel do CRP13 e que cria conflito de funções ao ofertar e fiscalizar, 136 

concomitantemente, um serviço de atendimento online; que posteriormente Suenny a 137 

procurou mais uma vez elucidando que os CRs de Sergipe e Brasília haviam oferecido e 138 

criado esse serviço. Informa, ainda, que o Ministério da Saúde fez contato com o CFP, 139 

solicitando uma plataforma 0800 para atendimento online e que a presidente da autarquia, 140 

Ana Sandra Fernandes, se posicionou pronunciando que não era papel do CFP, e que caso o 141 

MS criasse tal serviço, o Conselho podia fazer a orientação. Que esse assunto tem sido 142 

recorrente nas reuniões de Presidentes e que ontem, 08/05/2020, o CR do Amazonas havia 143 

divulgado cards, ofertando esse tipo de serviço. Explicitou que, diante da situação, o 144 

entendimento dos Presidentes dos Crs é que esse tipo de serviço feria o princípio da 145 

imparcialidade e legalidade, que caberia ao Estado, ao SUS tal oferta. Que o Sistema 146 

Conselhos poderia acompanhar, mas não ofertar. A conselheira Clarissa concorda e 147 

compartilhou que a SEDES-Secretaria de Desenvolvimento Social de João Pessoa-PB, 148 

contactou a técnica Katiuska, solicitando esse serviço, e que a conselheira Clarissa, sugeriu 149 

que elas, através do CREPOP mapeassem esses serviços e juntamente com a COF os 150 

divulgassem. A conselheira Soraia acompanha o posicionamento de Carla e Clarissa e 151 

compartilha sua inquietação com os Conselhos que romperam com a função e 152 

posicionamento enquanto autarquia, ofertando tal serviço. Carla ressalta a questão da 153 

imparcialidade e que precisamos, enquanto Conselho, ter coerência e firmeza diante dos 154 

desejos da categoria, que muitas vezes cobra o que deseja e não o que é função do Conselho. 155 

Informa que foi pedido aos CRs 01, 19 e 20, suspensão de divulgação do serviço, para não 156 

colocarem os outros CRs em situações de cobrança e comparações delicadas. Marisa fala que 157 

sensibiliza-se com a questão. A conselheira e presidente da Comissão de Orientação e 158 

Fiscalização, Silvana Lacerda, diz que enquanto COF, também se posiciona contra e que é o 159 

entendimento da COF; que já tem profissionais entrando em contato para cobrar tal serviço. 160 

Coloca também das dificuldades de capacitar profissionais para tal serviço. O conselheiro 161 

Maio diz que entende os pontos colocados, mas, que é favor, por se tratar de um período de 162 

excepcionalidade. A presidente Carla Brandão, encaminha para a votação pela oferta e não 163 

oferta do serviço, tendo uma (01) abstenção por Maio Spellmam, foi deliberado por 14 votos 164 

que o Sistema Conselhos não oferte tal serviço. Também foi aprovada por unanimidade a 165 

possibilidade do Crepop mapear os serviços de atendimento voluntário ofertados no estado da 166 

Paraíba. Ponto 4. Sobre a Campanha Nacional alusiva a Luta Antimanicomial, a conselheira 167 

presidente Carla Brandão lembra do que já foi socializado em grupo, e pontua a necessidade 168 

de dois encaminhamentos para duas propostas: 1) Card Único Nacional, com a arte 169 

apresentada pelo CR do Paraná, e 2) Live “Ato Público virtual”  dia 18 gerenciada pelo CFP 170 

e com a participação dos demais CRs. O conselheiro Léo Roque questiona se os CRs podem 171 

criar sua própria arte, de forma contextualizada a realidade ou se será apenas a do CFP. A 172 

conselheira Carla esclarece que não há restrição, que a ideia é compartilharmos uma 173 

campanha, mas não limitarmos ações. Sem novas sugestões, o plenário vota apenas pelo 174 

termo cuidar, subtraindo o termo tratar na proposta de card apresentada pelo Paraná. Fica 175 

deliberado que O CRP13 apoia o mote da campanha e realização das lives. B. COMISSÕES: 176 
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Ponto 1. A conselheira Silvana faz resumo  de cronograma com datas alusivas a temas 177 

ligados ao eixo e perfil da Comissão (Dia da adoção, dia 18/05 contra exploração e violência 178 

sexual de crianças e adolescentes). A conselheira Clarissa se coloca para sugerir 179 

posteriormente, à Comissão, sobre o dia da Pessoa Idosa. Aprovada proposta da comissão de 180 

Jurídica. Ponto 2. Carla apresenta orçamentos e objetivos de aplicativos sugeridos pela CCE, 181 

conforme documento. Proposta para seguir com a ideia de aquisição e continuidade do 182 

direcionamento à concretização do aplicativo, ficando de ser apresentado para nova 183 

apreciação e votação o orçamento total do aplicativo (incluindo os itens não abarcados nos 184 

dois orçamentos). O plenário vota unanimemente a favor da proposta.  A conselheira Silvana 185 

Lacerda cita nome de profissional que pode auxiliar: Bem Lucas, pois também faz aplicativos 186 

Ponto 3. O conselheiro Vinicius fala sobre ideias para o Dia da Abolição; que a comissão 187 

pensa em continuar se encontrando por plataformas digitais; que a comissão pensa em 188 

realizar Lives com proposta para o 13 de maio, mas não sendo possível nessa data, pensa na 189 

mesma temática sobre racismo e pandemia para além da data citada. Formato de outros 190 

profissionais entrando na live. Garantir que mesmo em momento atípico, algumas ações 191 

continuem, a saber, representações. Indicação Vinicius e Inardson substituindo Rebecka 192 

Tassus na CDH. Ponto 4. A conselheira Hildevânia pede inclusão de ponto na pauta e faz 193 

resumo de ações da Comissão de Gênero e Diversidade Sexual (reuniões, círculo de estudo 194 

com temática LGBT e psicologia na clínica e presença indireta da Comissão na RemCav). 195 

Discursão sobre o dia 17, alusivo ao combate da homofobia (elaboração de card e live para o 196 

dia 16). Ponto 5. Comissão de Emergência e Desastres: Cede ordem para a COF. Ponto 6. 197 

Comissão de Orientação e Fiscalização: A conselheira Silvana Lacerda leu detalhamento de 198 

atividades realizadas pela COF e solicitou o não repasse dos contatos pessoais de 199 

profissionais que atuam na COF. Socializou reclamações que recebe sobre as Lives não 200 

ficarem salvas. Sugestão de realizar on-line a reunião que antecede a entrega de carteiras. 201 

Enviará por e-mail para conhecimento dos conselheiros, a quantificação das ações atualizadas 202 

(apresentou ocorrências que aconteceram em 23/03 e 30/4). A sugestão de reunião de carteira 203 

online foi acatada, desde que não seja realizada entrega de carteira durante o período de 204 

isolamento social. Retorno ao ponto 5. Por fim, o conselheiro Vinicius faz recortes sobre a 205 

comissão: organizar ações, que outros momentos contemplem assuntos importantes que 206 

necessitam releituras diante deste cenário Pandêmico, sugerindo encontro dos conselheiros 207 

para debates e trabalhos sobre isso. A conselheira Carla propõe essa questão como ponto de 208 

pauta para o dia 21/05, em plenária extraordinária, realocando a discursão de hoje para o 209 

vindouro momento.  Proposta encontra apoio dos demais conselheiros. C. TESOURARIA: 210 

Ponto1. A conselheira tesoureira Soraia apresenta relatório já exposto aos conselheiros 211 

anteriormente e diz que tem conseguido, mesmo com gastos não orçados, como férias de uma 212 

funcionária, manter o orçamento dentro do esperado. Informa que o CFP aceitou o pedido 213 

para postergar a parcela de maio, referente a empréstimo, para junho. Avaliação positiva. 214 

Participação de Mônica sobre as anuidades. Marisa elogia a transparência e coloca como 215 

questão o PL de redução de anuidade em 50% e solicita a visão de Monica e Soraia para o 216 

previsto, onde Monica coloca a necessidade de adaptar planejamento financeiro caso isso 217 

aconteça. O conselheiro Vinicius faz alusão a discursão sobre a PEC108, sublinhando que 218 

não devemos deixar adormecida essa questão, vez que no momento atual, percebe-se ainda 219 

mais a importância da atuação dos Conselhos. D INFORMES: Ponto 1. A conselheira Carla 220 
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Brandão socializa Oficio Nº 61/2020/SOE/Plenária-CFP, que trata sobre a suspensão dos 221 

processos, e já enviado ao plenário por e-mail, e diz da necessidade de plenária extraordinária 222 

para apresentação do relatório financeiro que será enviado em 30 de maio. Sugestão acolhida 223 

para 21 de maio, quinta-feira, às 18h. E. APROVAÇÃO PROCESSOS: Ponto 1. Questão 224 

de ordem por Clarissa, a aprovação acontece antes da Comissão de Emergência e Desastre. 225 

Fica aprovado a reativação de Silvia Maria de Albuquerque Monteiro Ramalho. F. SALDOS: 226 

1.   Saldo ANTERIOR em 04-04-2020: 1.1 - Saldo da Conta-Corrente: R$ 6.337,80; 1.2 - 227 

Saldo da Conta-Poupança: R$ 477.595,79; 1.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 8.050,50; 1.4 - 228 

Saldo Total do dia: R$ 491.984,09. 2.   Saldo ATUAL em 08-05-2020: 2.1 - Saldo da Conta-229 

Corrente: R$ 3.423,64 2.2 - Saldo da Conta-Poupança: R$ 500.151,88 2.3 - Saldo da Conta-230 

Eventos: R$ 8.050,50 2.4 - Saldo Total do dia: R$ 511.626,02. Encerrados os trabalhos, sem 231 

mais demandas. Eu, Nádia Patrícia Cordeiro Silva, lavrei e assinei junto a todos os presentes. 232 


